



EEI

Espacio Editorial
Institucional UCU



SECRETARÍA DE
**Ciencia y
TECNOLOGÍA**
Universidad de Concepción del Uruguay

ARTÍCULOS ACADÉMICOS Y CIENTÍFICOS

¿CUÁLES SON LAS MOTIVACIONES Y CIRCUNSTANCIAS QUE EXPLICAN LA CONDUCTA REINCIDENTE DE LOS CONDENADOS POR DELITO DE ROBO, EN LA UNIDAD PENITENCIARIA N° 4 DE CONCEPCIÓN DEL URUGUAY?

PAULA NATALI SOTTO¹

¹ Alumna de quinto año en la carrera de Abogacía en la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales, Universidad de Concepción del Uruguay. Becaria en el Espacio Editorial Institucional UCU.
paulasotto9@gmail.com

RESUMEN

El presente proyecto de investigación pretende comprender las motivaciones y circunstancias que explican la conducta reincidente de los condenados por delito de robo que actualmente cumplen su condena en la Unidad Penal N° 4 de Concepción del Uruguay, Entre Ríos. Para poder analizar e identificar un patrón entre dichos sujetos, se basará en las entrevistas a realizar en el trabajo de campo, orientadas a conocer la infancia, el contexto social, el núcleo familiar, circunstancias de vidas personales y herramientas culturales que compartan entre ellos, los sujetos de la presente investigación.

PALABRAS CLAVE

Delito de robo. Reincidencia penal. Motivaciones. Patrón social. Reinserción.

ABSTRACT

This research project aims to understand the motivations and circumstances that explain the recidivist behaviour of those convicted of theft who are currently serving their sentence in Penal Unit No. 4 of Concepción del Uruguay, Entre Ríos. In order to analyse and identify a pattern among these subjects, it will be based on the interviews to be carried out in the fieldwork, aimed at learning about childhood, the social context, the family nucleus, personal life circumstances and cultural tools shared by the subjects of this research.

KEY WORDS

Theft offence. Criminal recidivism. Motivations. Social pattern. Reinsertion

1. INTRODUCCIÓN

El fenómeno de la reincidencia penal en la Argentina trata de mitigarse a través de distintas áreas profesionales y momentos que transita aquel convicto que cumple su condena. Todas las herramientas y mecanismos que el Estado aplique y provea, tanto dentro como fuera de las unidades penales, pueden ser efectivas o no, teniendo en cuenta que el mejoramiento de los sistemas públicos está siempre latente.

Ergo de aquellos programas que incentiven a los convictos a reinsertarse en la sociedad, la cuestión que a continuación se estudiará versa sobre comprender la persona del convicto reincidente. La búsqueda de un patrón común entre los sujetos de estudio es lo que motiva la presente investigación. Partiendo de la base de que toda herramienta provista por el estado tendría mejor destino si conociéramos los orígenes que exigen la creación de estas.

Con el conocimiento adquirido en la presente investigación, a través del contacto mediante encuestas, se podría identificar si aquellas personas privadas de su libertad tienen motivaciones o contextos similares que los derivan siempre al mismo lugar: la cárcel. Y así expandir el conocimiento jurídico sobre la temática, interrelacionándolo con diversas ciencias y disciplinas.

MOTIVACIÓN PARA LA INVESTIGACIÓN

La justificación de la presente investigación se encuentra en el potencial que denota para lograr la comprensión de los elementos psicosociales, culturales, contextuales, entre otros, que determinan la conducta de los sujetos reincidentes, lo cual permitiría determinar las áreas y herramientas de intervención necesarias para identificar factores que incrementan el riesgo de reincidencia de aquellas personas que cumplieron efectivamente una condena por delito de robo.

CONSIDERACIONES TEÓRICAS

Las consideraciones que influyeron en optar por un enfoque cualitativo como el más adecuado para el desarrollo de esta investigación, fueron:

Para empezar, tener en cuenta la naturaleza de la realidad compleja y subjetiva de los reincidentes, permitiendo este enfoque explorar las experiencias y perspectivas individuales en profundidad, por ende, en línea con el contexto de la investigación, dicho enfoque permite atender situaciones donde el énfasis está en la comprensión de experiencias humanas; y en cuanto a cómo se obtuvo el conocimiento, por valorar la comprensión enriquecedora y contextualizada sobre la interpretación de esos datos.

Otra de las cuestiones a tomar en consideración es acerca de los objetivos y propósito perseguidos, siendo este enfoque especialmente útil para explorar, comprender y generar teoría, en este caso sobre los patrones conductuales que explican el fenómeno de la reincidencia, desde que permite profundizar en detalles, contextos, significados, hasta lograr un análisis que permita a profesionales dar pie a la creación de programas e instrumentos a fin de garantizar una efectiva reinserción.

Por último, respecto de las limitaciones y ventajas del método cualitativo en relación con la pregunta de investigación, se reconoce que, si bien este enfoque puede ser más dificultoso en términos de recolección y análisis de datos, debido a que existe mayor subjetividad en estos datos abiertos a interpretación, lo que puede dificultar la obtención de resultados objetivos y confiables, ejemplo de ello serían datos no numéricos, como entrevistas, observaciones y documentos. Sumándole a este factor, una mayor inversión de tiempo debido al gran volumen de datos y complejidad en el muestreo. A pesar de estos desafíos, la investigación cualitativa es valiosa porque permite proporcionar una comprensión más rica y profunda sobre el fenómeno a estudiar.

HIPÓTESIS

“Existencia de una elevada tasa de reincidencia penal de los condenados por delito de robo en la Unidad Penal N° 4 de Concepción del Uruguay”.

METAS DE LA INVESTIGACIÓN

Me he propuesto, principalmente, identificar las cuestiones personales y situacionales que impulsaron a los convictos, por delito de robo, a reincidir en su comportamiento delictivo. Una vez individualizados estos elementos, se tratará de analizar los patrones y características comunes que surjan en los casos de reincidencia penal de los sujetos que actualmente cursan su condena en la Unidad Penal N° 4 de Concepción del Uruguay.

En síntesis, el presente trabajo de investigación cuenta con el siguiente objetivo general:

a) Comprender las razones de la reincidencia.

Y los siguientes objetivos específicos:

a) Comprender los motivos personales.

b) Identificar los factores comunes que justifiquen el comportamiento delictivo.

INTENCIÓN Y ALCANCE DEL PROYECTO

La presente investigación podría dar pie a la creación de programas e instrumentos que otros autores profesionales pudieran formular para lograr una efectiva reinserción social de las personas que cumplen su condena por delito de robo en el penal local, permitiéndoles reculturizar su persona y desarrollar un proyecto de vida alejado de lo criminal, sostenible en el tiempo.

RELEVANCIA Y USO PRÁCTICO DEL ESTUDIO

Los hallazgos producto de esta investigación, tendrán implicaciones prácticas y teóricas. Su importancia teórica equivale a la contribución de un estudio que

combina múltiples ciencias, para la compilación de datos que permitan comprender el comportamiento de los sujetos de la presente investigación, desde una óptica sociológica y psicológica, para así poder integrar sus resultados en la ciencia jurídica penal y ampliar el conocimiento ya existente, en cuanto al adecuado funcionamiento de las razones de ser, del sistema penal; la reinserción y resocialización de los condenados.

Desde su importancia práctica se espera que los resultados obtenidos puedan utilizarse para mejorar los programas de rehabilitación que se apliquen en la Unidad Penal N° 4 de Concepción del Uruguay, favoreciendo el proceso de reculturización que deban atravesar los convictos reincidentes próximos a su reincorporación en la sociedad uruguayense.

ANÁLISIS DE ESTUDIOS PREVIOS

Para comenzar, una descripción del estado de la cuestión del texto “Explicación Psicoanalítica del Acto Criminal” del autor Armando Aguilera-Torrado con radicación en Colombia y fecha de recepción el 26 de abril del 2010, presenta una investigación con metodología mixta, cualitativa y cuantitativa teniendo en cuenta los aportes de la ciencia del psicoanálisis con el fin de comprender la conducta criminal desde una óptica motivacional, en consecuencia al análisis de estos aportes que atravesaron conceptos fundamentales como teorías psicológicas, criminología, conducta antisocial, psicoanálisis y comportamiento criminal, con base en la construcción de este estudio, quedó comprobado que para el psicoanálisis, el estímulo del acto criminal es de carácter inconsciente. Dicho lo anterior, se relaciona con esta investigación, en la medida que podemos referirnos a una causalidad entre el hecho y el inconsciente del autor, y la explicación encontrada sería que “la conducta criminal es el resultado de un problema no resuelto influenciado de toda la experiencia atravesada desde el primer vínculo hasta el último en la vida de una persona que padece de culpa y comete un delito para ser castigado con el fin de atribuirle esa culpa a un determinado hecho y hacer cesar ese sentimiento agobiante, de modo que, la culpa no es su consecuencia, sino su causa” (Aguilera-Torrado, 2010, p. 342).

Para continuar, los autores Concepción López Soler y José Ramón López López, del texto “Rasgos de Personalidad y Conducta Antisocial y Delictiva” con radicación en Murcia, España, del año 2003, ofrecen una investigación cuantitativa, intentando valerse de tres cuestionarios realizados a 324 adolescentes, y que teniendo en cuenta los factores de personalidad y conducta antisocial y delictiva de los susodichos, podrían reconocer si en adolescentes pertenecientes a otros sectores de la sociedad estos factores tienen relación. Los resultados revalidaron dicha relación. Se considera destacable mencionar la importancia que los autores instalan en “conocer cuáles son los factores que inciden en la conducta antisocial para prevenirla desde la infancia, con los programas adecuados y no dejar todo el peso de la prevención en la etapa terciaria, una vez cometidos los delitos” (López Soler & López López, 2003, p. 6). Basándose en ello, se encontró un terreno en común con este trabajo y en contraposición a la primera investigación, “Explicación Psicoanalítica

del Acto Criminal”, cuando se hace referencia a la causalidad psíquica, entre el hecho y la personalidad del autor, como un conocimiento a evaluar para prevenir la reincidencia penal.

A su vez, la labor bibliográfica “Reincidencia, Efectos Frente a la Libertad Condicional” de la autora Patricia Mariela Armendia con fecha en el año 2012, presenta un estudio a través de una investigación cualitativa, teniendo en cuenta la definición y significancia de reincidencia, la jurisprudencia y doctrina sobre el tema y la evolución de la aplicación de reincidencia en el sistema judicial penal argentino, intentando vislumbrar qué representa socialmente la reincidencia penal de los convictos y determinar su interpretación en la ley penal, así como la evolución de su aplicación.

Los resultados que alcanza la autora le permiten determinar que en el Código Penal Argentino se encuentra un tipo de reincidencia, denominada genérica, y que la evolución doctrinaria latinoamericana comienza a considerar esta figura normativa como inconstitucional o contraria al concepto moderno del derecho penal, basándose en el estudio de importantísimos autores y juristas del derecho contemporáneo, como lo es el Doctor Zaffaroni.

Esta investigación se relaciona con este trabajo, debido a que busca comprender qué significa la reincidencia y cómo se aplica este instituto penal en las condenas de los delincuentes. Además, toma otra óptica, basándose ya en lo conocido sobre la significancia de la figura de reincidencia penal, y avanzando hacia el cuestionamiento de su origen en los sujetos que la protagonizan, los presos por delito de robo reincidente.

Finalizando con el estado de la cuestión, se analizó la lectura del texto “Variables asociadas a la Reincidencia Delictiva” de los autores Matías Salvador Bertone, María Silvina Domínguez, Miguel Vallejos, Jessica Muniello y Pablo Luis López, con fecha de aceptación el 27 de noviembre del 2013. Por medio de esta investigación cuantitativa, enfocada en conceptos específicos como; el análisis de variables que inciden en la reincidencia penal, el hallazgo de indicadores asociados al riesgo de reincidencia penal y el consumo de drogas, los autores pretenden determinar si las variables estudiadas incrementan el riesgo de la reincidencia penal de los convictos, a través del análisis de 333 casos del Hospital Psiquiátrico del Servicio Penitenciario Federal Argentino que a través del estudio de historias clínicas y encuestas interpersonales, les permitieron a los autores determinar que uno de los factores relevante al riesgo de reincidir penalmente es el consumo de drogas desde temprana edad, mientras que el padecimiento de trastornos mentales no es identificado como un factor común de riesgo de reincidencia. Este proyecto se relaciona con el presente trabajo, ya que provee la seguridad de que el estudio de sujetos determinados sí permite identificar patrones comunes, que, dependiendo del caso, delito y unidad penitenciaria, la individualización y estudio de dichos patrones habilitarían al Estado a proveer un mejor tratamiento de reinserción social y reculturización de dichos condenados.

2. PROCEDIMIENTO DE INVESTIGACIÓN

Para alcanzar los objetivos planteados, se desarrollará un proyecto de investigación de tipo cualitativo, empleando los métodos de investigación detallados a continuación:

a) Campo práctico realizado a través de entrevistas personales flexibles y dinámicas, dirigidas a los sujetos de la investigación; los reincidentes por delito de robo en la Unidad Penal N° 4 de Concepción del Uruguay, para comprender sus motivaciones.

¿Qué es una entrevista en profundidad? Se trata de una estrategia empleada para recabar datos acerca de los conocimientos, convicciones y prácticas de una persona o de la vida cultural de una sociedad. Implica solicitar información específica acerca de un tema particular. Se distingue por una prolongada conversación personal, cuyo propósito es fomentar que el entrevistado comparta sus opiniones, actitudes y preferencias con total libertad en lo que se refiere al objeto de estudio. De esta forma, se concibe como una interacción social entre dos individuos en la que se propicia una comunicación rica en significado; uno de ellos expondrá su percepción del tema, mientras que el otro se esforzará por comprender o interpretar dicha exposición.

b) Análisis de los datos obtenidos en las entrevistas, priorizando los siguientes: edad, género, tiempo de condena, antecedentes propios, contexto psicosocial desde la edad de los seis a dieciocho años.

Dicho estudio se formalizará a través de entrevistas en profundidad y análisis exhaustivo de contenido, para poder identificar patrones, tendencias y relaciones entre los factores comunes que influyan en la conducta de los sujetos del presente estudio.

BIBLIOGRAFÍA

Aguilera-Torrado, A. (2010). Explicación psicoanalítica del acto criminal. Revista Criminalidad, 52 (1), 333-348. Recuperado de <https://revistacriminalidad.policia.gov.co:8000/index.php/revcriminalidad/article/view/418/718>

López Soler, C. y López López, J. R. (2003). Rasgos de personalidad y conducta antisocial y delictiva. Revista Psicopatología Clínica, Legal y Forense, 3 (2), 5-19. Recuperado de [file:///C:/Users/Usuario/Downloads/Dialnet-RasgosDePersonalidadYConductaAntisocialDelictiva-982275%20\(1\).pdf](file:///C:/Users/Usuario/Downloads/Dialnet-RasgosDePersonalidadYConductaAntisocialDelictiva-982275%20(1).pdf)

Armendia, P. M. (2012). "Reincidencia" efectos frente a la libertad condicional. Pensamiento Penal. Recuperado de <https://www.pensamientopenal.com.ar/system/files/2012/02/doctrina32943.pdf>

Bertone, M. S., Domínguez, M. S., Vallejos, M., Muniello, J. y López, P. L. (2013). Variables asociadas a la reincidencia delictiva. Revista Psicopatología Clínica, Legal y Forense, 13, 47-58. Recuperado de [file:///C:/Users/Usuario/Downloads/Dialnet-VariablesAsociadasALaReincidenciaDelictiva-6380084%20\(4\).pdf](file:///C:/Users/Usuario/Downloads/Dialnet-VariablesAsociadasALaReincidenciaDelictiva-6380084%20(4).pdf)

Vasilachis de Gialdino, I. (2009). Los fundamentos ontológicos y epistemológicos de la investigación cualitativa. Forum: Qualitative Social Research, 10 (2), 1-26. Recuperado de <file:///E:/3er%20a%C3%B1o%20abogacia/METODOS/CONICET Digital Nro. 5e93b2e5-29c5-4f61-86e2-ba126fa7c89d A.pdf>

Siavil Varguillas Carmona, C. y Ribot de Flores, S. (2007). Implicaciones conceptuales y metodológicas en la aplicación de la entrevista en profundidad. Revista Laurus, 13 (23), 249-262. Recuperado de <https://www.redalyc.org/pdf/761/76102313.pdf>